

Paris, le 03 FEV. 2025

Cher·es membres du Conseil Parisien de la Jeunesse,

Au terme d'un tirage au sort effectué par un huissier de justice en décembre 2024, la nouvelle promotion 2025 – dont il vous appartiendra de déterminer le nom – a été renouvelée.

Aux 58 nouvelles et nouveaux membres qui entament leur première année de mandat, je vous souhaite la bienvenue et vous remercie pour votre engagement à Paris et pour Paris. J'associe bien sûr à ces remerciements les 42 membres qui entrent dans leur deuxième et dernière année de mandat après avoir notamment contribué, avec la promotion 2024 et à l'instar des promotions précédentes depuis 2017, au succès populaire des Jeux Olympiques et Paralympiques, notamment auprès des jeunes à Quartier Jeunes (QJ).

Depuis 2003, le Conseil Parisien de la Jeunesse est un lieu privilégié d'expression et de contribution des jeunes à la vie démocratique parisienne. Les avis, les vœux et les recommandations formulés par vos prédécesseuses et vos prédécesseurs ont indéniablement permis à notre Ville de se doter d'outils et de plans d'actions divers pour améliorer le quotidien des Parisiennes et des Parisiens et préparer le Paris de demain.

Dans cette dynamique d'engagement et de transmission des valeurs républicaines, la Ville de Paris veut développer la labellisation « Réseau Jean Zay » dans les structures jeunesse de la capitale. Ce réseau rendra hommage à l'héritage de cette grande figure de la pensée émancipatrice et humaniste en inscrivant chaque équipement labellisé dans la continuité des combats de Jean Zay pour l'égalité, la solidarité, la laïcité et l'accès universel à l'éducation et à la culture. La mise en réseau des 64 équipements jeunesse de la Direction de la Jeunesse et des Sports (DJS) sera l'occasion de rappeler que ces lieux sont avant tout des espaces d'épanouissement, de savoir et de citoyenneté, où s'incarne pleinement la promesse d'émancipation par l'éducation. En tant que membres du Conseil Parisien de la Jeunesse, vous serez naturellement associé·es à cette initiative et pourrez contribuer à sa mise en œuvre et à sa promotion auprès des jeunes Parisiennes et Parisiens.

C'est dans ce même esprit que je souhaite solliciter votre contribution pour enrichir l'élaboration du nouveau plan « Lire à Paris » qui fera l'objet d'une présentation et d'un vote au Conseil de Paris de juin 2025.

Ce nouveau plan stratégique porte les ambitions de la Ville de Paris en matière de lecture publique et s'inscrit dans la continuité du précédent plan de 2018-2022, dont les grandes orientations prioritaires ont été déclinées au niveau local par chaque bibliothèque dans son projet d'établissement. Les enjeux en matière de lecture publique à Paris sont importants notamment dans un contexte où la pratique de la lecture chez les jeunes est nettement en recul : la dernière étude du Centre National du Livre pose le constat d'une baisse tendancielle avec un jeune sur cinq qui ne lit jamais dans le cadre des loisirs même si 84% ont déclaré lire pour l'école, leurs études ou leur travail.

Dans ce cadre, je vous invite à réfléchir aux actions à mener pour renforcer l'offre des bibliothèques en faveur des jeunes publics. Afin d'aller encore plus loin dans l'accès aux livres à Paris, je souhaiterais que le Conseil Parisien de la Jeunesse propose des pistes d'amélioration pour rendre plus agile l'accès de nos collections et services, en allant davantage à la rencontre des

Parisiennes et Parisiens, et faire en sorte que la lecture s'invite partout sur le territoire parisien comme l'a d'ailleurs préconisé la conférence citoyenne qui s'est tenue en janvier 2022, et qui a mis l'accent sur le besoin de lecture partout dans Paris.

Je vous propose donc de prendre connaissance de ce nouveau plan 2025-2029 porté par Carine ROLLAND, mon adjointe en charge de la culture et de la ville du quart d'heure, et élaboré par la Direction des affaires culturelles en s'appuyant sur les conclusions d'un groupe de travail de bibliothécaires. Vos avis et vos recommandations, attendus pour la mi-avril 2025, contribueront ainsi utilement à l'amender ou à l'enrichir du point de vue des jeunes Parisiennes et Parisiens que vous êtes.

Au cours du premier semestre 2025 toujours, je souhaite que vous puissiez participer à la démarche prospective « *Adapter Paris aux défis du vieillissement à l'horizon 2050* ».

Selon l'INSEE en 2050, 27% des Parisiennes et Parisiens auront 60 ans ou plus (contre 22% aujourd'hui) et 13% plus de 75 ans (contre 8% aujourd'hui), avec une espérance de vie en augmentation. Face à cette évolution démographique, la Ville de Paris a engagé de premières actions dans le cadre du schéma « *Seniors à Paris 2022 – 2026* » adopté au Conseil de Paris le 16 novembre 2022. Toutefois, ce schéma vise à répondre aux besoins actuels des seniors et il apparaît désormais indispensable de se projeter au-delà des 10 prochaines années pour penser les nouveaux enjeux qui pourraient se poser à l'aune de changements économiques, sociaux et écologiques à venir, mais aussi au regard des modes de vie, habitudes et aspirations des futures générations de seniors parisiens, qui ne seront probablement pas identiques à ceux d'aujourd'hui.

Dans le cadre de la nouvelle stratégie de résilience Paris adoptée au Conseil de Paris de novembre 2024 – et à laquelle vos prédécesseuses et prédécesseurs ont activement contribué – j'ai confié à mes adjointes Véronique LEVIEUX, en charge des seniors et des solidarités entre les générations, et Pénélope KOMITES, en charge de l'innovation, de l'attractivité, de la prospective Paris 2030 et de la résilience, la tâche de mener à bien cette démarche de prospective pour imaginer collectivement les politiques publiques, les actions et adaptations nécessaires pour permettre à Paris de rester une ville où il fera bon vivre et vieillir en 2050.

Cette démarche comprend plusieurs dispositifs prospectifs et participatifs, notamment une étude réalisée par un groupe d'étudiants de l'École urbaine de Paris sur l'adaptation de l'espace public et des équipements publics parisiens au vieillissement à l'horizon 2050, afin de les rendre accessibles aux seniors, résilients face aux crises, adaptés à l'avancée en âge, mais aussi aux aspirations et aux modes de vie des seniors de demain ; une démarche participative de conception de politiques publiques centrée sur l'adaptation des services municipaux parisiens aux seniors en 2050 ; et une consultation numérique ouverte à toutes et tous sur le site Décider pour Paris.

Je souhaite que vous puissiez contribuer à cette grande démarche prospective et réfléchir au quotidien des seniors à Paris en 2050, sous l'angle de la solidarité intergénérationnelle et de la lutte contre l'isolement des personnes âgées et des jeunes. Il s'agirait de proposer un avis et des recommandations de politiques publiques pour adapter Paris aux besoins et attentes des seniors de demain et renforcer les liens entre générations, au bénéfice de la qualité de vie et de l'épanouissement de toutes et tous.

En vous appuyant sur des rencontres avec mes deux adjointes, les directions respectivement en charge des politiques seniors et de la prospective au sein de la Ville de Paris, ainsi que d'autres acteurs – au premier rang desquels le comité des usagers seniors – et sur toute visite de terrain que vous jugerez utile, par exemple au sein de structures municipales destinées aux seniors, je souhaite que vous puissiez formuler vos recommandations au plus tard d'ici la mi-mai 2025.

À l'issue de cette démarche prospective, un temps fort de restitution publique et de mise en débat de ses résultats aura lieu en juin 2025, sous la forme d'une journée de conférences et d'exposition. Au cours de cet événement, il vous sera proposé de présenter vos analyses et recommandations.

Enfin, je souhaite vous inviter à réfléchir au renforcement de nos politiques publiques sur deux enjeux particulièrement importants pour la jeunesse, à savoir :

- La lutte contre la précarité des jeunes dans toutes ses composantes : santé, insertion professionnelle, logement, mobilité, etc.

La Ville de Paris agit bien sûr déjà au travers de nombreux dispositifs – remboursement du Pass Navigo, Fond d'Aide aux Jeunes Parisiennes et Parisiens, soutien aux acteurs de la solidarité de proximité, aux centres sociaux et socioculturels, couvrant ainsi de nombreux enjeux de lutte contre diverses formes de précarité en matière d'insertion, de mobilité, d'aide alimentaire ou encore de lutte contre la précarité menstruelle. L'accès des jeunes au logement, grâce à un investissement important de la Ville de Paris dans la construction de logements spécifiquement destinés aux jeunes (Foyers de Jeunes Travailleuses et Travailleurs, résidences étudiantes, etc.) est également au cœur de nos politiques publiques pour lutter contre la précarité des jeunes.

Léa Filoche, mon adjointe en charge des solidarités, de l'hébergement d'urgence et de la protection des réfugiés, se tient notamment à votre disposition pour vous présenter l'action de la Ville de Paris en la matière afin que vous puissiez nous faire part de propositions nouvelles ou visant à améliorer l'existant.

- L'éducation à l'image et aux médias.

Le développement du numérique, des réseaux sociaux et, plus récemment, de l'intelligence artificielle, s'accompagnent de véritables enjeux pour les jeunes générations. Les fausses informations, images et vidéos deviennent légions et de plus en plus difficiles à décrypter, altérant le regard critique et la pensée. Les phénomènes de cyber-harcèlement se multiplient avec des conséquences tragiques.

Sur ces enjeux, mes adjointes Carine ROLLAND, en charge de la culture et de la ville du quart d'heure, et Hélène BIDARD, en charge de l'égalité femmes-hommes, de la jeunesse et de l'éducation populaire, ont porté et soutenu de nombreuses actions et programmes d'éducation au regard, ou encore le grand forum public #BalanceTonWeb en mars 2023 dans les salons de l'Hôtel de Ville. Ces initiatives, qui touchent aujourd'hui plus de 110 000 jeunes par an, méritent de faire l'objet d'une grande politique publique éducative et culturelle à destination de la jeunesse. Elle devra permettre de répondre aux nouveaux enjeux qui se font jour pour les jeunes générations, comme pour les adultes et les parents, en matière d'images et d'informations numériques afin de garantir le développement de l'esprit critique et les valeurs attachées à notre modèle démocratique.

C'est à cette fin que je souhaite recueillir vos propositions sur les politiques publiques que la Ville de Paris, en tant que collectivité locale, pourrait porter en la matière.

Au-delà de ces temps forts et travaux pour lesquels je sollicite donc votre contribution, je souhaite également souligner votre capacité à agir sur des sujets qui vous tiennent particulièrement à cœur, notamment :

- Par le biais d'une auto-saisine sur un sujet ou un enjeu de votre choix, permise depuis la réforme de 2021, en vue d'éclairer et d'apporter des avis et des recommandations sur un champ spécifique de l'action publique parisienne ;

- Par le biais d'un vœu que vous avez la possibilité de formuler et de faire porter au vote du Conseil de Paris une fois dans l'année.

Enfin, en tant que membres du CPJ, vous disposez tout au long de l'année d'un rôle de représentation de votre instance au sein d'autres instances, comités ou jurys. Je souhaite que vous puissiez notamment continuer à être pleinement associé·es :

- Au Conseil d'Orientation de Quartier Jeunes ;
- Au Conseil d'Administration du Centre d'information et de documentation jeunesse (CIDJ) ;
- Au Conseil de la Nuit ;
- Au commissions d'attribution des aides de Quartiers Libres et de Paris Jeunes Vacances ;
- Au Comité Jeune de l'Association Nationale des Conseils d'Enfants et de Jeunes (ANACEJ) ;
- Au comité d'éthique de la Police Municipale de Paris.

Compte-tenu de la proximité des prochaines échéances électorales municipales, cette lettre de saisine sera la dernière de la mandature.

En dehors des recommandations et participations sollicitées dans cette lettre de saisine avec des échéances spécifiques en 2025, je vous invite donc, pour le reste de vos travaux, à étaler vos réflexions sur l'année 2026, afin de formuler vos propositions et préconisations auprès de la nouvelle équipe municipale qui sera constituée à l'issue des échéances électorales.

Je vous renouvelle mes remerciements pour votre engagement et sais pouvoir compter sur votre mobilisation et sur l'énergie qui vous caractérisent pour que Paris continue d'être une terre de solidarité, de vivre-ensemble et de résilience.

*Bien à vous,  
Anne Hidalgo*

Anne HIDALGO